

# DIARIO DE GANDIA

PERIÓDICO DEMOCRÁTICO.—SE PUBLICA TODOS LOS DIAS ESCEPTO LOS FESTIVOS.

Se suscribe en la imprenta de este periódico, donde se encuentra la Administración y Redacción.—Precios de suscripción: Trimestre, 3'75 pesetas.—Semestre, 7.—Año 13'50.—Extranjero: el mismo precio, con aumento de franqueo.—Se admiten anuncios, á precios convencionales.

CUELLOS Y PUÑOS IMPERMEABLES.

Véase la 4.ª plana.

## RELOJERIA SUIZA Y ALEMANA DE BLAS HERRERO

Calle Mayor, 16, GANDIA.

El dueño de este establecimiento tiene el honor de ofrecer á este respetable público, un grande y variado surtido en relojes de bolsillo, como son: remontoirs de línea recta, áncoras y cilindros, todos de plata; remontoirs, áncoras y cilindros de níquel; áncoras de plata, á llave, para caballero y señora.

Asimismo hay relojes de cuadros, de 20 días cuerda; de Moré, con repetición, con su caja larga; relojes sobremesa, dorados 15 días cuerda, y despertadores de sobremesa.

También hallará el comprador relojes alemanes de horas y medias horas, con despertadores; los de primera clase á 22 pesetas; los de segunda, á 20; y los de tercera á 18, asegurados por dos años.

Se componen en relojería y mecánica las cosas más difíciles y se admiten cambios en toda clase de relojes.

Se venden, cambian y componen relojes de torre y casas de campo, á precios económicos.

NO EQUIVOCARSE

Calle Mayor, 16, Relojería.

### UN CÁMBIO NECESARIO.

No hay que hacerse ilusiones. Diga lo que diga el representante de Alemania, asegure lo que asegure el señor conde de Solms, los hechos de Yap y de Madrid son gravísimos, y todas las explicaciones que la diplomacia invente, todos los paliativos que el temor sugiera, no han de quitar a los hechos consumados ninguna importancia ni han de impedir en el momento oportuno que España ó Alemania pidan las satisfacciones que juzguen necesarias para salvar su dignidad y su honra.

A la sorpresa de Yap, al acto de piratería llevado á cabo por un buque alemán, ha contestado el pueblo de Madrid poniendo su mano colérica en el escudo de los emperadores de Alemania. El acto podrá no ser correcto, pero no cabe discutir sobre su significación é importancia; podrá no estar ajustado á las formas cancillerescas, pero expresa con mayor claridad que podrían hacerlo todas las notas del Sr. Elduayen, cual es la opinión, cuales son los deseos, qué forma ha de darse á las pretensiones del pueblo español cuando el gobierno trate de comunicárselas á la corte de Berlín.

Dicen por ahí que el señor conde de Solms no dá importancia suma, ni al hecho de Yap, ni á los sucesos de Madrid. Lo creemos, un alemán, y el señor conde de Solms parece serlo, tarda mucho tiempo en enterarse de las cosas. El problema más sencillo de la filosofía, necesita la meditación y el estudio de toda una vida para salir confuso y embrollado de un cerebro teutónico. Descartes significa en la filosofía cuatro generaciones germánicas; el señor conde de Solms no vé hoy lo que hace dos meses veían ya los españoles más míopes. Después de todo nos alegramos de ello.

La situación es grave, gravísima, pero no tanto que impida discursar con calma á quien tiene el propósito de sacrificarlo todo por la patria. La lucha es cierta, segura, inevitable; pero no han de aterrarse por ello los hijos de cien generaciones de héroes, ni han de proceder como locos los que aspiran á compartir con todos los pueblos cultos la dirección y el progreso de la humanidad y la civilización del siglo XIX.

El valor no excluye la prudencia, la decisión no es incompatible con la calma; el heroísmo no está

reñido con la sangre fría: procuremos que el español demuestre en estas circunstancias críticas que posee todas, absolutamente todas estas cualidades.

Las ventajas que sacará ó pretende sacar Bismarck de una lucha con España, no es á nosotros á quien toca estudiarlas ni discutir las. Los alemanes pretenderán sacar de nuestra patria toda cuanto sea posible. Todo lo que les hace falta, que es mucho; todo lo que la avaricia y el hambre exigen, que es mucho más.

Las ventajas que podemos sacar los españoles, son las que tenemos que estudiar, y en ellas debe fijarse muy especialmente la opinión pública. Está en primer lugar de parte nuestra el derecho; somos los agredidos, y la justicia y la razón están á nuestro lado. Es verdad que no suelen bastar en estos litigios la justicia y la razón; pero ó han de desaparecer de los pueblos civilizados esas nociones, ó tendremos el honor, si fuésemos vencidos en la lucha, de llevar con nosotros á la tumba esas ideas que en absoluto representan la divinidad y que han sido hasta hoy el ideal de todos los pueblos cristianos.

Podrá Italia hacer alianzas y firmar tratados con el más fuerte; podrá Inglaterra cerrar los ojos ante las depredaciones del poderoso; podrá dudar Francia y callar Portugal ante el atropello incalificable que pretende realizar Alemania; pero aún así, solos y aislados, sin otras fuerzas que nuestras propias fuerzas, sin más recursos, que nuestros recursos, lucharemos mucho y bien. ¡Quién sabe si el valor español logrará encontrar en esta lucha la parte vulnerable de ese coloso!

Pero no hay que fiarlo, todo al valor y á la aventura; bueno es que nos pongamos en el peor caso, pero es preciso que hagamos cuanto sea compatible con la honra y la dignidad nacional para colocarnos en mejor situación.

Los actos realizados por nuestros gobiernos nos han malquistado con la Europa entera, pero hay que suponer que ni la frialdad ni el odio que hoy nos manifiestan las naciones que nunca debieron dejar de ser amigas, sean una frialdad ni un odio incurables. Nada más fácil y no es en manera alguna deshonoroso para la patria, que restablecer con Inglaterra y Francia unas relaciones que nunca debieron debilitarse, haciéndoles las concesiones á que tienen derecho. El abandono en que dejamos á Portugal en trance parecido, es de esperar que Portugal lo olvide si por nuestra parte le demostramos que España siempre la ha considerado como á nación hermana, por más que los gobiernos respectivos se hayan opuesto á una política internacional, inspirados los unos por tradiciones de conquista, recelosos los otros por suspicacias dignas de respeto.

En cuanto á la Italia, vemos más fácil, cordial y eficaz inteligencia. Los políticos italianos, á juicio nuestro los más inteligentes del mundo, han realizado en pocos años una obra colosal y admirable: César, Borgia y Maquiavelo, sonrien en sus tumbas al ver cómo esta generación ha dado un mentís á los que les calificaron de soñadores é ideólogos. Pero es preciso que la Italia piense y sus hombres mediten, que ni en su obra de unidad, ni en su política de engrandecimiento han tenido hasta hoy una dificultad ni una oposición seria.

La amistad de Francia contribuyó en primer término á que se realizase una parte de su obra la debilidad de la Francia consintió que se realizase otra, la amistad de Alemania les anima á sus coloniales empresas, la alianza con Alemania puede ocasionarles la ruina de esas mismas empresas y acaso, acaso el peligro de todas las conquistas hasta hoy realizadas.

No basta, no, é Italia debe saberlo por triste experiencia, tener en los mares unos cuantos barcos que se creen invencibles porque lo ha dicho la prensa amiga, y porque con estudiada anticipación se han contado al mundo los mortíferos aparatos, aterradores cañones é invulnerables corazas con que están armados; es preciso algo más que esa fuerza brutal, para conseguir el respeto y la consideración de las naciones. Italia sabe muy bien que lo que Alemania hizo ayer contra el Austria, lo hará mañana, si así le conviene, á favor del Austria y en contra de la Italia; las compensaciones que hoy se otorgan por los Balcanes se pueden otorgar mañana por el Adriático; que debilitada Francia, arruinada España y entretenida Inglate-

rra con Rusia, no es creer en lo imposible suponer que Italia encuentre el desengaño allí donde soñaba encontrar engrandecimientos é inmarcesibles glorias.

Al gobierno español, le corresponde enmendar añejos errores y suavizar rencores más ó menos motivados. Sin rebajar la honra y la dignidad nacional, puede hacerse eso. El gobierno que lo consiga, habrá prestado á la patria un inapreciable servicio; el que lo intente, habrá cumplido con un deber.

¿Pero, puede pensar siquiera en obra tal un gobierno como el de Cánovas, que ha sentado tan desdichado precedente?

### LOS MICROBIOS.

Resumen de dos conferencias dadas en la Universidad de Ginebra por el doctor Hermann Fol, profesor de la misma Universidad.

#### PRIMERA CONFERENCIA

Traducida por P. Z.

#### SEÑORAS Y SEÑORES:

Eviventemente hay problemas científicos que adquiriendo súbita brillantez obligan á ocuparse de ellos á todo el mundo y á que la atención pública se fije en ellos deseando conocerlos para formar opinión en el asunto. La ciencia misma experimenta la influencia de semejantes sacudidas y la moda estiende su imperio no sólo sobre los delicados atributos del bello sexo si no también sobre el severo gabinete de estudio del hombre de ciencia.

En estos últimos años hemos visto sucederse con extraordinaria rapidez y con muy cortos intervalos semejante fenómeno.

Las generaciones espontáneas, la teoría de Darwin, el hombre prehistórico, el magnetismo y las mesas rotatorias, las aplicaciones de la electricidad la filoxera... y otras muchas que omitimos han ocupado paulatina y sucesivamente las conversaciones científicas y los artículos en la prensa, y realmente podemos considerarnos muy felices y darnos por muy contentos cuando la importancia del objeto corresponde á la violencia del interés que despierta, como actualmente ocurre con la cuestión de los microbios y su papel en las enfermedades, porque jamás ni el público ni los hombres de ciencia se han preocupado de un objeto más digno de la general atención.

Microbio es una palabra que viene del griego. Está formada por la contracción de dos términos de los cuales uno significa *pequeño* y el otro, *vida*. Efectivamente, los seres más diminutos que conocemos. Semejante denominación que les cuadra maravillosamente fué atribuida al Sr. Sedillot y adoptada inmediatamente en Francia, en tanto que Alemania se cuidaba escrupulosamente de no emplearlo entablándose con tal motivo entre unos y otros una inútil polémica, toda vez que tal palabra existía antes de que el Dr. Pasteur hubiera dado tanto realce á aquello que se designaba con semejante nombre.

*Lecuwenhoeck* fué el primer naturalista que en 1687 los describió como pequeños animalillos muy ágiles, y cuyo diámetro no llegaba á la sexta parte del de un glóbulo de sangre humana.

Durante largo tiempo se ha investigado obstinadamente á cual de ambos reinos, animal ó vegetal, podían pertenecer tan infinitos seres, pues son tan pequeños que ni aun con ayuda de los más grandes aumentos del microscopio puede descubrirse ninguna estructura. La mayoría de ellos miden una milésima de milímetro de diámetro, y los hay menores aún.

En un milímetro cúbico hay mil millones y sería preciso un billón para ocupar un centímetro cúbico es decir para completar el equivalente de peso de un gramo... ¡Comparados á una pulga son como un mosquito á un elefante!

Muchos de ellos son móviles y muy ágiles, siendo muy escasas la especies inmóviles y aun estas no las durante toda su existencia.

Su poder de locomoción no es lo mismo que el habitual de las plantas, pero el micrografo está acostumbrado á todas las paradojas y los vegetales que encuentra con su microscópico en su mayoría son apodos. Del mismo modo, vibriones que atraviesan como flechas el campo del microscopio, son realmente verdaderos vegetales.

Sin apoyarnos para juzgar esta cuestión en caracteres discutibles, ni en apariencias que pueden ser engañosas, y si por el contrario que pueden ser interrumpida de gradaciones insensibles, encontramos su existencia relacionada con las algas y con el modo, mientras que no hay semejanzas posibles entre ellos y los animales.

Verdad es que tales vegetales no se asemejan en nada á aquellos que acostumbramos á ver; no son verdes, y no necesitan la luz del sol. Viven á la manera de los más oscuros hongos, aborreciendo el alimento por toda la superficie de su cuerpo, embebiendo líquido como hacen las raíces de las plantas ó los filamentos del moho, y desprendiendo también por toda la superficie de su cuerpo los productos de su nutrición, productos generalmente venenosos, y que sin duda alguna son la causa inmediata de multitud de enfermedades.

Los microbios tienen la facultad de vivir á expensas de los líquidos orgánicos, cambiando la naturaleza de estos últimos, toda vez que obran á su alrededor á la manera de los fermentos. Recojamos por ej. mosto del que gotea de una prensa y encerrémosle, herméticamente tapado, en un vaso desembarazado previamente de todo líquido y esterilizado convenientemente.

En estas condiciones el mosto se conserva tal y como es, durante un mes, un año, diez, y al cabo de este tiempo estaría tan dulce y tan fresco como el primer día. Pero si en cualquier momento se introduce levadura de vino, á las pocas horas se enturbia, desapareciendo el azúcar que será reemplazado por el alcohol. Esta transformación tiene lugar porque el microbio en cuestión absorbe el azúcar que sirve para su respiración y segrega el alcohol, que no puede utilizar.

La levadura de la fermentación del vino no es la única especie de microbio que se encuentra en el mosto del vino en el momento en que se vierte en el tonel, pero si es la única especie que prospera en este medio especial, suplantando ventajosamente á las restantes y quedando dueña absoluta del terreno. Esto que decimos del vino puede hacerse extensivo igualmente á gran número de bebidas distintas. Cada líquido tiene un microbio predilecto y cada microbio tiene un líquido en el cual vive con mejores condiciones que en los demás la leche abandonada á sí propio es invadida por el microbio de la leche cuajada; la orina por el de la urea y así sucesivamente, resultando de aquí que el terreno particularmente favorable á una especie no puede nutrir á gran número de otras de igual suerte que ocurre en una parcela de terreno abandonada por el jardinero que es invadida inmediatamente por gran número de yerbajos nocivos de todas clases, pero de las cuales una concluye por predominar destruyendo las restantes, en tanto que si el terreno hubiera sido bien cuidado hubiera podido producir cualquier planta útil sembrada por el jardinero. Exactamente lo mismo ocurre con los microbios.

Para asegurarse de ello basta esterilizar uno de los líquidos que acabamos de citar, encerrarle en un vaso inaccesible á los gérmenes del aire y después sembrarlo con la especie de microbio que se desee obtener; generalmente el experimento tiene buen éxito y puede verse como un mismo líquido sufre una serie de descomposiciones totalmente distintas unas de otras según la especie que en él vegeta. Este experimento prueba dos cosas: 1.ª Que la fermentación ó la descomposición no es inherente al líquido, puesto que no bastaría para hacerle inalterable, despojarle de todo germen extraño; 2.ª Que el género de descomposición, fermentación, acidificación, putrefacción, etc. depende ante todo de la naturaleza del microbio y únicamente en segunda línea de la del líquido toda vez que en caso contrario no se vería dar productos tan parecidos bajo la influencia de un solo microbio á la leche, al caldo y al vino, mientras que uno solo de estos líquidos puede sufrir las más distintas fermentaciones según la especie de microbio que ha servido para la siembra.

## NOTICIAS LOCALES.

A esos señores concejales que se quejan de si el DIARIO dice esto ó lo otro, si con pasión ó sin ella se ocupa del ayuntamiento, si se produce con más ó menos dureza, etc., etc., hubiéramos querido ver esta mañana entre siete y ocho de la misma, en la plaza de la Constitución y sobre todo en la calle de la Drapería, y hubieran oído de más de quinientos voces los improperios y las amargas censuras que merece aquel que olvidando el cum-

plimiento de sus deberes, desatiende el derecho de los demás y causa molestias y perjuicios.

En todas partes donde hay municipios y alcaldes y bandos de policía y ordenanzas municipales de todo lo cual aquí carecemos, pues si lo hay no no lo parece, la extracción de estiércoles y materias fecales se realiza por virtud de licencia de la alcaldía donde se consigna la hora, procurándose que sea la más apropiada para que el vecindario no sufra la bascosidad de los malos olores. Eso que en todas partes se hace, es para Gandía una excepción porque así le place á los que administran sus intereses.

A la hora citada, es decir, cuando más gente concurre á la calle y plaza indicadas, por ser los centros de la venta de artículos indispensables para la vida, se le antojó á alguien sacar los estiércoles depositados y aquí te quiero ver escopeta. No se podía parar ni en la calle ni en la plaza. Las mujeres llevaban á las narices la carne que compraban, temiendo que se hubiera inficionado de miasmas y todo el mundo tapaba con los dedos pulgar e índice los conductos nasales, renegando de quien toleraba tanta arbitrariedad y tanto abuso.

¡Si pudiéramos consignar en el DIARIO todo lo que allí se decía!

Hace algunos días, si las crónicas no mienten, fué llamado á Valencia el arrendatario de consumos para que entregase en la administración económica el importe del trimestre, siendo extraño que las oficinas de Valencia hayan prescindido del municipio y se entiendan con el arrendatario, lo cual favorece bien poco el crédito de la corporación desairada.

El señor depositario de la empresa de consumos, concejal y síndico á la vez, recojió los cuartos, tomó el tren, fué á Valencia y entregó por cuenta de lo que se pedía la mitad y nada más.

Ahora bien: ó la empresa arrendataria no ha cobrado en este trimestre el cupo á el respectivo, apesar de las entregas de entrada que ha de haberle hecho la empresa saliente y de algo del recargo del 30 por 100 que muchos incautos han hecho efectivo, en cuyo caso ha de deducirse que esa empresa se halla en estado de quiebra y conviene tomar precauciones, ó lo ha cobrado y entregado lo que á la administración de Hacienda le falta en otra parte, para que los 40 000 del pico vayan subiendo como la espuma.

Si eso es administración por Dios que no entendemos de la materia ni pizca. Sin embargo, nadie de los que se hallan adornados de la investidura de regidores que á tanto obliga, se preocupa ni poco ni mucho.

Parece ser que muchos de los acreedores de los fondos municipales por indemnización de aprovechamiento de terrenos que no han tenido la fortuna de cobrar, porque carecen de recomendaciones y no son juez y parte como pudiera suceder, se proponen unirse y juntos incohar la acción civil á que tenga derecho con arreglo á las leyes, á cuyo fin han consultado el caso con persona competente.

Por nuestra parte y deseando que cada cual cobre lo suyo y no haya distinción y preferencia, mañana daremos á conocer á esos señores las disposiciones de la ley municipal, que se refieren al asunto.

Ayer tuvo lugar sin incidente alguno digno de mencionarse, el juicio de excepciones y talla de mozos comprendidos en el alistamiento que ha de servir de base para el sorteo del actual reemplazo, cuyo acto se verificará cuando se acuerde, en donde proceda, según la ley.

La alcaldía se ha dirigido á los señores ganaderos y feriantes de esta huerta por medio de atenta circular haciéndoles ver los beneficios que pueden reportar sus intereses de concurrir con sus ganados á la feria que ha de celebrarse en esta ciudad, según viene siendo uso y costumbre en los días del 9 al 14 de Octubre próximo, é invitándoles á que contribuyan á dar vida con su apoyo y cooperación, á las contrataciones propias de esos acontecimientos.

Se nos dice y no hemos querido creerlo apesar de la insistencia con que se nos ha asegurado, que por la secretaría del ayuntamiento han sido llamados algunos contribuyentes para que abonea el aumento del 30 por 100 con que han sido gravadas las tarifas de consumos en el presente año económico y cuyo aumento como ya hemos dicho y repetido hasta la saciedad, debe entenderse exigible desde 1.ª de Julio y nada más.

Ofrecimos no volver á ocuparnos del asunto juzgado y rejuizado; pero en vista de que, según se ve el ayuntamiento en vez de oponerse á que el arrendatario exija lo que no debe exigir según nuestro juicio, ó de disponer que suspenda la cobranza y devuelva lo cobrado hasta que la superioridad resuelva, dado que se considere el caso dudoso, se constituye en abogado de la empresa y hace que sus funcionarios intimen al pago, como

si se tratase de asunto que afectara de una manera directa y personal al ayuntamiento.

Después de eso no extrañen, no pueden extrañar los señores concejales que alguien sospeche y hasta asegure que hay individuos de la corporación interesados en la empresa. No basta ser bueno, es preciso parecerlo y lo que es en este punto esa honestidad no forma parte del programa concejal.

Ignoramos las razones en que se funda la dirección sanitaria del puerto de Denia para expedir patentes limpias, siendo la provincia donde ese puerto está enclavado una de las epidemiadas.

En cambio en Gandía que poco ó nada ha sufrido y donde se ha cantado el Te-Deum hace ocho ó diez días continúa la dirección de Sanidad de su puerto oconsignando en las patentes que se padece el cólera morbo asiático.

No cabe mayor absurdo, que solo puede explicarse suponiendo que el comercio de Denia se habrá movido y habrá conseguido lo que al de Gandía ni se le ocurre siquiera.

Lo que no concebimos es como hay empleados que se atreven á consignar bajo su firma y en documentos que dan fé y crédito y de los cuales se desprenden muchas operaciones, una falsedad.

No se lastiman esos funcionarios que falsedad manifiesta penada por las leyes, castigada en el Código penal y rechazada por los sanos principios de la moral es decir ó autorizar lo que no es cierto, con perjuicio de tercero y no es cierto que en el puerto de Gandía se padezca cólera Morbo Asiático.

Si esos empleados obedecen las ordenes de sus superiores y con arreglo á ellas proceden, podrán no tener responsabilidad en este sentido; pero la tienen y grande ante el tribunal de su propia conciencia.

Es original lo que le ocurre al que fué depositario del ayuntamiento de Rótova, según declaración que nos hace en el comunicado que publicamos en el lugar oportuno.

Ahí tienen ustedes un depositario que quiere entregar fondos y no hay quien se haga cargo de ellos.

Nosotros creemos lo que ha debido hacer, es levantar acta, depositar los fondos ó llevarselos y marcharse muy tranquilo á esperar que vayan á su casa á recogerlos.

De todos modos llamamos la atención del señor Gobernador de la provincia acerca del comunicado pues en él se consignan casos curiosísimos que es conveniente conozca la superior autoridad civil.

## COMUNICADO.

Sr. Director del DIARIO DE GANDÍA.

Rótova 11 Setiembre 1885.

Muy señor mío: Ruego á V. tenga la bondad de disponer la publicación en su apreciable DIARIO, de las siguientes líneas:

Como recaudador que fui de los fondos municipales de este pueblo, de cuyo cargo hice dimisión en el mes de Agosto último, quedé adeudando, según liquidación que se practicó después, una pequeña cantidad que procedía de contribuyentes morosos que no habían podido pagar á su debido tiempo.

El ayuntamiento al conocer el descubierto, me invitó al pago dándome de termino todo el mes de Agosto indicado, para hacer la entrega. Al finalizar el mes se me reclamó el descubierto y vine á realizarlo.

Busqué al efecto inutilmente al señor Alcalde y no pude encontrarlo porque se hallaba según me dijeron fuera del término. Me avisé con los demás concejales dándoles cuenta de mi cometido, é invitándoles á que cobrasen y ninguno quiso hacerlo, incluso el alcalde anterior hoy concejal, y causado de andar de seca en meca sin provecho, me decidí á volverme á mi casa desde la cual le dirijo el presente, á fin de ver si por este medio consigo que alguien del ayuntamiento de Rótova me diga á quien entrego estos fondos que no son míos y que nadie quiere.

El señor alcalde vive en una casa de campo término de Castellonet y los concejales andan dispersos por los mismos sitios.

Ruego á V. señor Director me dé un consejo. ¿Debo yo ir á dicha heredad á pagarle, ó debo esperar á que venga y consumir en gastos de estancia mi poca ó mucha renta?

Conviene sepa V. que el camino que conduce á la heredad de Mortatell que es donde el alcalde se encuentra, es camino sospechoso y no muy á propósito para transitar por él con intereses.

Yo creo que al señor Gobernador corresponde resolver este caso excepcional, y raro; con tanto mayor motivo cuanto que en el término de Castellonet no hay autoridad ni jurisdicción ni nada que pueda ser garantía para los ciudadanos.



# PARA-RAYOS.

MATERIAL DE LA CASA BREGUET, DE PARIS.

**Precios económicos.**—Las instalaciones son á cargo del personal facultativo y se colocarán con arreglo á las indicaciones de la Academia de Ciencias de Paris.—Pídanse tarifas.

**JUAN SOLIS GIL**

**DEPOSITO DE APARATOS Y DE MAQUINARIA AGRICOLA E INDUSTRIAL,**

CALLE DE COLON, NÚM. 32.

Valencia.

**Maquinaria.**

Herramientas y útiles.  
Instalaciones completas de máquinas y talleres.  
Correas de cuero inglés, americano, de ALGODON, cables, cáñamo, algodón, abacá, hierro.  
Motores á gas y eléctricos.  
Metales para talleres y fundiciones.  
Molinos de viento de 1 caballo á 18 caballos fuerza.  
Ruedas hidráulicas y turbinas de la casa de

PLANAS FLAQUER Y COMPAÑIA, Gerona.  
Construcción y montaje de toda clase de molinos arroz, harina, chocolate, yeso, colores y de materias impalpables.  
Aparatos de gas, hornillos y cuanto se conoce en este ramo.  
Bombas de incendio, trasiego, jardín y agotamiento.  
Timbres eléctricos. Teléfonos, aparatos eléctricos para la ciencia y medicina.  
Material para ferro-carriles, vías portátiles para minas y agricultura.

**TRILLADORAS DE ARROZ Y DE TRIGO DE VARIAS CASAS Y SISTEMAS.**

Depósito de máquinas, aparatos y herramientas norte-americanas.

Esta casa se encarga de traer, por grande ó pequeño que sea el aparato, de este país, sin aumento de precios de fábrica.

Caja de 25 pastillas con su prospecto para el modo de usarlas, 5 reales.

VALENCIA

De venta: droguería de San Francisco, Mercado y 75, 76,

El que quiera verse libre de ellos que compre los «Discos Zampironi».

**NOMAS MOSQUITOS.**

SUENO TRANQUILLO

# COGNAC MACHENAUD.

Gran preservativo contra

## EL CÓLERA.

La acreditada fábrica de Edmond Mochenaud y Compañía, ofrece el Cognac que tanto éxito alcanzó en Francia y en Italia en el pasado año 1884, durante el tiempo en que estos países fueron invadidos por el terrible azote «cólera-morbo-asiático», y tiene el honor de decir á sus constantes favorecedores, que el Cognac que fabrica para detener la marcha de tan temible viajero, es especialmente confeccionado para este caso, habiendo recibido innumerables felicitaciones de los profesores médicos que lo emplean en sus clínicas, y el agradecimiento más elocuente de los enfermos que lo utilizaron.

No tema la humanidad al cólera usando el,

## COGNAC MACHENAUD.

También hay absinthe (agenjo) legítimo. Vinos y licores de todas clases y de procedencia directa. Expediciones á provincias á precios reducidos.

Único depósito en Valencia:

## GRAN BÓTILLERÍA DE EL SIGLO

17, Plaza de S. Francisco, 17,  
(esquina á la calle del Llop).

DEPOSITOS EN GANDIA:—D. Ramon Perez, comercio de ultramarinos y D. Francisco Martí, café Restaurant.

### LANERÍA DE SAN ROQUE

### DE TOMAS LOPEZ

Bolseria, 27, VALENCIA.

Lanas y borras para colchones de todas clases á precios económicos, gran surtido en pieles para cama de todas clases, colchones, almohadas, almohadones y gergones, almohadas de pluma, pieles pequeñas para quitar el polvo y pelotas al por mayor.

## EL PROGRESO.

GRAN FABRICA MOVIDA A VAPOR

### GILBERT Y ROMERO.

VALENCIA.

Carpintería, Ebanistería, Tornería y Serrería.

Especialidad en mesas de billar de cuantos sistemas se conocen.

Calle Molino de Peña Rocho. (Camino del Grao, junto á las cocheras del Tran-vía.) Depósito en Valencia: Don Juan de Austria núm. 44.

En esta gran fábrica, montada á la altura de las mejores del extranjero, se construyen con la mayor perfección y solidez puertas, ventanas, molduras, pisos y toda clase de carpintería, á precios sumamente económicos.

Igualmente se fabrican toda clase de muebles, desde los más modestos hasta los de mayor lujo.

Somos especialistas en la fabricación de mesas de billar, y tanto en precios como en construcción no tenemos competencia.

Rogamos á cuantas personas deseen adquirir objetos de nuestra fabricación, se dignen visitar estos talleres, para comparar nuestros precios y manera de construir.

Nota. Hemos destinado varios aparatos de sierra, tornos, etc., para los señores ebanistas, carpinteros, constructores de coches, carros y demás personas que deseen utilizarlos, y ofrecemos cumplir cuantos encargos se nos confíen con la mayor perfección y economía.

## Molino de viento.

De ocasión, y por poco precio, se vende uno de dos caballos con todos sus accesorios, caballete, bomba, depósito de hierro y demás.

Calle de Colón, 32, bajo,  
VALENCIA.

## CUELLOS Y PUNOS IMPERMEABLES

### ELEGANCIA Y ECONOMIA.

1 cuello derecho. . . . . } 10 rs.  
1 par puños. . . . . }  
1 cuello vuelto. . . . . }  
1 par puños. . . . . } 12 rs.

Con un cuello y un par de puños está servido el más exigente, un año.  
Para limpiarlos, basta mojarlos con agua y jabón y frotarlos con un cepillo pequeño: se les seca con un paño y quedan limpios y planchados

#### DEPOSITO:

COMERCIO DE D. PEDRO MAGENTÍ

Plaza Mayor, GANDIA.

NOTA.—En el mismo establecimiento hay un completo surtido de cuellos y puños de hilo, á precios muy económicos.

## SE HALLA EN VENTA

una báscula que se pueden pesar hasta 250 kilos: reúne muy buenas condiciones y se dará con mucha ventaja.

Darán razón en el almacén de Eugenio Boix, calle de la Cruz, núm. 7.

También se vende un carrito atarfanado de 6 asientos en muy buen uso.

Darán razón en el taller de carrojes de Pelegrín Boigues.

## ALQUILER.

En la Avenida de las Germanías se alquila la casa y almacén perteneciente á la viuda de José Ramón Bou.

En la misma informarán.

## LA NUEVA MEDICINA

Gran establecimiento médico: Instituto médico-celular. (Análisis, trabajos micrográficos, electricidad, vitalidad, hidrotterapia, etc. etc.)  
calle de Aragon, 294, (ensanche),  
BARCELONA.

Tratamientos especiales: nuevo sistema de curación para todas las enfermedades crónicas: esterilidad de las mujeres que no pueden tener hijos, impotencia de los hombres débiles ó gastados; palpitaciones de corazón; enfermedades del pecho, del hígado, bñlis, vejiga, tos, asma, herpes, escrófula, sífilis, fétidez de aliento, cáncer, dolencias de los ojos, sordura, neuroses, parálisis; enfermedades del estómago, fiebres, parálisis; enfermedades de la matriz, jaqueca, reumatismo, gota, tija, alopecia, (falta de pelo en la cabeza), anemia, úlceras; enfermedades de los huesos, hérmias y demás enfermedades inveteradas.  
Diríjense: INSTITUTO MEDICO CELULAR.—Barcelona.  
Se contesta gratuitamente á todas las consultas. La correspondencia es reservada.